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Prefeito Emanuel Pinheiro (MDB)

“Tem muita obra 
sendo feita em todas 
as regiões”, afirma 
Mauro Mendes

Botelho: “Foi 
um semestre de 
muito trabalho”

PG.03

PG.09

PG.08
Desde ano passado lutamos contra essa Covid-19 e seus efeitos na sociedade”, diz Botelho

O governador Mauro Mendes (DEM) declarou, em entrevista à Rádio Jo-
vem Pan, na semana passada, que Mato Grosso é hoje o melhor Estado 
do Brasil, devendo investir este ano em torno de 15% da sua receita em 
infraestrutura.

Com mais 45 projetos de leis em tramitação, 603 indicações e atuando 
como interlocutor dos municípios junto ao Governo do Estado, além de 
ser o principal conciliador nos debates na Casa de Leis, o deputado Edu-
ardo Botelho (DEM), que também é primeiro-secretário da AL, avalia como 
positivo o primeiro semestre no Legislativo estadual.
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Os produtores rurais do Pantanal Mato-grossense estão preocu-
pados com um foco de incêndio registrado ontem na área dos 
indígenas Guatós. Mesmo ainda não estando no período forte 
da seca, as queimadas já preocupam. No ano passado, foram 
responsáveis por grande desastre ambiental, e o temor é que 
este ano a coisa piore ainda mais.  

Vale lembrar que no período de estiagem, é comum também as 
chamadas queimadas urbanas, que provocam piora na qualida-
de do ar.  Geralmente alguém faz a roçagem de um terreno ou 
uma capinação no fundo do quintal e tem a infeliz ideia de se 
livrar do mato e do capim cortado usando o fogo. 

Atear fogo a esses resíduos já é considerado crime, mas em boa 
parte das vezes, o gesto de queimar mato cortado dá início a 
incêndios que podem fugir ao controle.   

Queimadas e a necessidade de prevenção 

Não é de hoje que chefes de Executivo dire-
cionam severas críticas à atuação dos par-
lamentos, seja ao Congresso Nacional, às 
assembleias legislativas ou às câmaras de 
vereadores. Esquecem-se, contudo, que não 
cabe ao Executivo criticar, desrespeitosa e 
desarmonicamente, a ‘legalidade’ de atuação 
do Poder Legislativo, e muito menos a atu-
ação individual dos parlamentares quando 
estiverem no exercício de sua função de leg-
islar.

Ao Executivo não cabe o papel de controla-
dor do Legislativo.

Deslembra-se hoje em dia, infelizmente, de 
noções elementares de Teoria do Estado. 
Falemos, então, do Executivo e do Legisla-
tivo.

No começo, era o povo. Não há outro começo 
de uma sociedade, país, estado. As coisas 
sempre começam com o povo, e com o povo 
apenas. Instituição alguma e administração 
alguma preexistem ao povo.

Realmente, isto não passa de um truísmo, 
quase um clichê. Contudo, numa república 
atual este axioma constitui nosso ponto de 
partida para qualquer discussão sobre de-
mocracia, seja direta ou indireta.

É feliz, nesse sentido, a expressão de Abra-
ham Lincoln: a democracia é um governo do 
povo, pelo povo e para o povo.

Se decompormos esta frase, fazendo uma 
singela adaptação – uma licença acadêmica – 
para a faceta contemporânea da partição dos 
poderes, assegurar um governo ‘do povo’ há 
de ser compreendida como função do Poder 
Legislativo, e apenas do Poder Legislativo. 
Um governo do povo significa ter seu es-

queleto constitucional e legal formado ape-
nas pelo povo e pelos representantes do povo 
(tarefa incumbida ao Poder Legislativo), de 
forma plural, e nunca outorgada por uma 
unidade autoritária. ‘Do povo’, portanto, res-
salta uma função que é encargo exclusivo do 
Parlamento: legislar criando a estrutura ne-
cessária para um governo que seja do povo.

Sublinho: apenas ao Legislativo, no exercí-
cio do poder constituinte, cabe a formação 
do esqueleto do Estado democrático. Apenas 
ao Legislativo cabe formar os contornos do 
governo do povo; pressuposto inafastável 
para o exercício pelo povo deste governo do 
povo.

Já o governo ‘pelo povo’ significa que o gov-
erno é exercido por meio de representantes 
do povo, presentes, sobretudo, no Parlamen-
to, espaço de convivência dos anseios, preo-
cupações, ideologias, e ambições plúrimas 
da população. O Legislativo reflete, sempre, 
a pluralidade da população, concretizando 
este governo pelo povo. O Executivo, por 
outro lado, é uno, e não plural - não obstante 
eleito, também, pelo povo. Exerce, portanto, 
menor (mas não inexistente) função quanto à 
representatividade democrática.

Assegurar o governo ‘do povo, pelo povo’ 
é, assim, tarefa do Legislativo, e apenas em 
menor grau do Executivo.

É tão somente no terceiro ponto (um governo 
do povo, pelo povo, e para o povo) que che-
gamos a uma função em que seja legítimo 
dizer que o Executivo predomina: cabe, de 
fato, ao presidente/governador/prefeito gerir 
um governo ‘para o povo’. Em outros termos, 
cabe ao chefe do Executivo o gerenciamento, 
a administração, e a burocracia para se as-
segurar que o governo ‘do povo e pelo povo’, 
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desenhado pelo Legislativo, disponibilize 
serviços públicos ‘para o povo’.

É por isso que se diz que compete ao Execu-
tivo a direção da administração pública, cuja 
função primária é assegurar o bem-estar do 
povo, por meio de serviços ligados à saúde, 
educação, segurança pública, assistência so-
cial, conforme valores e limites de atuação 
desenhados pelo Poder Legislativo.

O governo, portanto, é do povo e pelo povo 
em virtude da atuação plural do Poder Legis-
lativo, e para o povo por meio da administra-
ção pública incumbida ao Executivo.

O que se percebe deste exercício é que quem 
desenha o Estado é o Legislativo. O Execu-
tivo apenas o administra.

Isto foi uma digressão teórica e acadêmica, 
mas necessária para se compreender alguns 
contornos da atuação ‘prática’ do Parlamen-
to, único poder estatal constitucionalmente 
incumbido de exercer duas funções típicas 
– legislação (art. 37 e ss da constituição es-
tadual) e fiscalização (art. 46 e ss da consti-
tuição estadual).

Não compete, portanto, ao Parlamento ape-
nas a criação e a génese das normas, por meio 
do processo legislativo. Ele também está in-
cumbido de fiscalizar – por meio do chamado 
controle político, exercido diretamente pelo 
Legislativo, e controle externo, exercido com 
o auxílio do Tribunal de Contas – que o Ex-
ecutivo esteja fielmente cumprindo seu papel 
administrativo (art. 26, VIII, da CE/MT) e 
observando as leis orçamentárias e financei-
ras emanadas do Parlamento (art. 46 e ss da 
CE/MT).

O Executivo está submetido ao controle do 
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O Estado nasce com o Legislativo, não com o Executivo

Com a vegetação seca devido ao período de estiagem, é muito 
fácil perder o controle e provocar um grande incêndio, uma 
grande queimada, que traz prejuízos imensos para a qualidade 
do ar.   

Passa da hora de as autoridades redobrarem a atenção ao pro-
blema, mobilizando-se em todas as áreas suscetíveis a incên-
dios, para que as ações sejam adotadas com presteza e eficiên-
cia. Também é o momento de todos se conscientizarem sobre a 
gravidade dos incêndios em terrenos ou matas, agindo para que 
nenhuma centelha surja e, se isso correr, para que não se pro-
pague.    O senso comum aponta para a necessidade de reforço 
da fiscalização em áreas vulneráveis, especialmente em perío-
dos secos, mas a realidade econômica nos mostra que não há 
efetivo suficiente nem recursos públicos disponíveis para que o 
poder público garanta a onipresença.  

Além de investimento em recursos tecnológicos, que podem-
garantir resultados mais efetivos com menos gastos governa-
mentais, a radiografia do problema – que é nacional e históri-
co  – deixa clara a importância de um trabalho educativo que 
torne o cidadão aliado dos governos no combate aos focos de 
incêndio. Afinal, a grande maioria dos casos não começa por 
atos intencionais, e sim por imprudência.  O problema é que a 
prática persiste, com todos os seus resultados negativos e mui-
tas vezes até provocam tragédias. Ocorre um enorme prejuízo 
ao meio ambiente. Influi no aumento na temperatura do ar e 
causa destruição na flora e fauna. As queimadas também são 
apontadas como um fator importante nas mudanças climáti-
cas. Mas é na saúde humana que essa queima ilegal provoca os 
piores resultados. A poluição atmosférica provoca problemas 
gastrointestinais, oftalmológicos, doenças de pele, pulmonares, 
cardiovasculares e alguns tipos de câncer.  

Legislativo, e nunca o oposto, justamente em 
razão da expressividade democrática do Parla-
mento, transmissor da vox populi.

Isto é, com certeza, uma noção estranha para 
quem não lida com direito e direito constitucio-
nal. Para o senso comum é que ‘quem manda e 
ponto final’ é o presidente da República, o gover-
nador, o prefeito. Estranha-se quando se percebe 
que, constitucionalmente, não é bem assim.

Repito, portanto, o que disse no primeiro pará-
grafo: o Executivo não exerce o papel de contro-
lador externo da atuação do Parlamento. Não lhe 
cabe opinar, maliciosamente, acerca da atuação 
de parlamentares, mas apenas – apenas e tão so-
mente – cumprir as normas constitucionais e le-
gais por eles elaboradas, discutidas, e aprovadas, 
que gozam de presunção de constitucionalidade 
e legitimidade.

O Legislativo exige o respeito. Cada um no seu 
quadrado.

Grhegory Paiva Pires Moreira Maia é procurador 
de carreira da Assembleia Legislativa de Mato 
Grosso, atual consultor jurídico geral do Tribunal 
de Contas do Estado de Mato Grosso, doutorando 
em Direito Constitucional e professor da UFMT.
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“Tem muita obra sendo feita em todas 
as regiões”, afirma Mauro Mendes

INFRAESTRUTURA /   Valdemar Félix

Conforme Mendes, nos próximos dias será emitida a ordem de serviço para execução de obras do Rodoanel

O governador Mauro Mendes (DEM) de-
clarou, em entrevista à Rádio Jovem 
Pan, na semana passada, que Mato 
Grosso é hoje o melhor Estado do Bra-

sil, devendo investir este ano em torno de 15% da 
sua receita em infraestrutura.

“Isso é um recorde, nenhum Estado brasileiro está 
fazendo esse tipo de investimento. 

O Estado já fez, nestes dois anos e meio, 825 qui-
lômetros de asfalto novo, e no segundo semestre 
agora, por volta de setembro, que é o período que 
atinge o pico de execução das obras rodoviárias, 
que é o período mais seco, deveremos ter em tor-
no de 1.500 quilômetros de novas rodovias sendo 
asfaltadas, com ordem de serviço na mão das em-
preiteiras”, frisou.

Conforme Mendes, nos próximos dias será emi-
tida a ordem de serviço para execução de obras 
do Rodoanel, sendo que a licitação está pronta e 
o contrato assinado. Ele ainda destacou a compra 
de maquinários para auxiliar os municípios e con-
sórcios nas estradas vicinais.

O projeto que prevê a construção de 5 mil pontes 
também foi lembrada pelo governador. O progra-
ma prevê a construção de pontes de bueiro metá-
lico, vigas metálicas e aduelas de concreto de até 
18 metros, substituindo as de madeira, além da 
construção de 62 pontes de concreto de médio e 
grande porte, totalizando 5 mil.

Durante entrevista, o gestor também ressaltou 
que além de construir asfalto novo, o Estado está 
também com um programa de recuperação e re-
capeamento, como pode ser visto na Estrada da 
Chapada e Coxipó do Ouro.

“Vamos fazer agora na Várzea Grande, ligando a 
cidade com Nossa Senhora do Livramento, tem 
muita obra sendo feita em todas as regiões. 

No Araguaia, que era tida como uma região cha-
mada de Vale dos Esquecidos, e temos lá quase 
500 quilômetros dessas obras lá, e graças a Deus 
nesse quesito, apesar da pandemia, apesar das di-
ficuldades, o governo conseguiu um

Governador destaca que nenhum Estado brasileiro tem investimentos em obras comparados a Mato Grosso

desempenho muito bom, muito positivo, e vejo 
muita gente feliz, percebendo e reconhecendo 
este grande trabalho”, pontuou.

Mais uma vez o governador afirmou que não exis-
te hoje no Brasil nenhum Estado brasileiro que 
chega perto de ter ao final de quatro anos cerca de 
2,5 mil quilômetros de rodovias sendo asfaltadas.

“Pode olhar Governo Federal, 
Governos dos Estados, que nin-
guém chega perto desses núme-
ros que estão acontecendo hoje 
em Mato Grosso”, disse.
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Novo módulo do Sistema Radar traz 
raio X das obras paralisadas em MT

TRIBUNAL DE CONTAS / Da Assessoria

O Tribunal de Con-
tas de Mato Grosso 
(TCE-MT) lançou 
na semana passada o 
Radar Obras Paralisa-
das, mais um módulo 
no Sistema Radar de 
Controle Público. A 
ferramenta traz um 
diagnóstico das mais 
de 3 mil obras parali-
sadas no estado, com 
detalhes, valores gas-
tos, tempo de para-
lisação e, inclusive, 
um “TOP 20” sobre os 
empreendimentos.

Durante a live de lan-
çamento, o presidente 
do TCE-MT, conse-
lheiro Guilherme An-
tonio Maluf, ressaltou 
que o novo módulo 
democratiza as infor-
mações de forma di-
nâmica, ágil, contínua 
e transparente.

“Nosso objetivo, que 
vem sendo regra nes-
sa gestão, é auxiliar 
os gestores públicos, 
o Poder Executivo e 
o Poder Legislativo, 
de forma objetiva, na 
discussão, aprecia-
ção e aprovação das 
leis orçamentárias. 
Dessa forma, soman-
do esforços em prol 
do desenvolvimento, 
o Tribunal de Contas 
cumpre sua missão de 
promover o controle 
externo e contribui 
para a melhoria dos 
serviços prestados e 
da qualidade de vida 
da população”, decla-
rou o presidente.

Representando a As-
sembleia Legislativa, 
a deputada estadual 

Janaina Riva salientou 
que a ferramenta vai 
auxiliar os trabalhos 
de todos os parlamen-
tares por Mato Grosso 
e reforçou a importân-
cia da parceria com o 
Tribunal de Contas.

“Vamos utilizar muito 
esse novo instrumen-
to, é excepcional en-
contrarmos no Radar 
esse diagnóstico. O 
tribunal vem auxilian-

do, e muito, os traba-
lhos do Legislativo e 
essa parceria é funda-
mental. 

Quero parabenizar o 
Tribunal de Contas, 
sem dúvida o pre-
sidente Guilherme 
Maluf vem inovando 
e acredito que agora, 
com os conselheiros 
titulares restabeleci-
dos, o trabalho tende 
a ampliar e melhorar 

ainda mais. A Assem-
bleia está sempre de 
portas abertas para 
parcerias como essa, 
que atendem os nos-
sos anseios e, princi-
palmente, ao anseio 
da população mato-
-grossense”, pontuou 
a deputada.

Desenvolvido pela 
Secretaria de Tecno-
logia da Informação 
(STI) do TCE-MT e 

gerenciado pela Se-
cretaria de Controle 
Externo (Secex) de 
Obras e Infraestrutu-
ra, o módulo utiliza 
informações do ban-
co de dados do Sis-
tema GEO-OBRAS 
do tribunal, que são 
declaratórias e ca-
dastradas pelas pró-
prias unidades gesto-
ras responsáveis pelo 
empreendimento, nas 
diversas fases do pro-

cesso, quais sejam pla-
nejamento, licitação, 
contrato e execução da 
obra.

Na oportunidade, o se-
cretário de controle ex-
terno de Obras e Infra-
estrutura do TCE-MT, 
Emerson Augusto de 
Campos, fez uma apre-
sentação técnica da 
ferramenta e explicou 
um pouco como foi a 
idealização do módu-
lo, destacando que uma 
obra paralisada signifi-
ca a perda de serviços 
já executados, a imo-
bilização do capital in-
vestido e a inexistência 
de retorno econômico 
e social para a popula-
ção.

“A preocupação do 
Tribunal de Contas 
vem sendo de agregar 
valor à administração 
pública, buscando 
contribuir de forma 
efetiva para o apri-
moramento da gestão. 
No que tange as obras 
públicas, o Plano 
Anual de Trabalho do 
tribunal estabeleceu 
a necessidade de en-
frentar esse problema 
por meio de um pro-
cesso de levantamen-
to, sendo que, no de-
correr desse trabalho, 
a equipe técnica per-
cebeu que a situação 
das é muito dinâmica 
e nada melhor do que 
o aprimoramento do 
Sistema Radar para 
que tenhamos acesso 
ao arcabouço dessas 
obras para a tomada 
de decisões”, expli-
cou o secretário.

Com detalhes das mais de 3 mil obras paralisadas no estado, TCE-MT lança novo módulo no Sistema Radar
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”Nosso objetivo, que vem sendo regra nessa gestão, é auxiliar os gestores públicos”, afirmou Maluf, durante o lança-
mento da nova ferramenta



Francisco Vuolo:
Nathany Gomes – Especial para o Notícia Max
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o Notícia Max - O projeto Sine da Gente tem per-
corrido os bairros da Capital. Como está a procu-
ra e como é o trabalho realizado?

Francisco Vuolo - Ele tem alcançado resultados 
extremamente positivos. Estamos com menos de 
dois meses com Sine da Gente atuando em Cuiabá, 
fizemos mais de 1.100 atendimentos nesses meses. 
Foram mais de 300 cartas para empresas e foram 
efetivados 46 empregos até o momento, pessoas re-
almente foram contratadas. Pessoas essas que não 
tinham recursos sequer para poder-se deslocar ao 
Sine que tem a estrutura física no Coxipó e Sho-
pping Popular, mas graças à unidade da van que 
estava no local tiveram a oportunidade de serem 
reinseridas no mercado de trabalho.

É uma novidade aqui dentro de Cuiabá e vale res-
saltar que o Sine trabalha com duas equipes, uma 
que vai a frente, dois, três dias antes e faz o cadas-
tramento de visita das empresas nos locais, cadas-
tra as vagas no programa do Sine e depois vêm as 
pessoas em busca de empregos e faz os encaminha-
mentos. 

É um trabalho muito bacana, executado por uma 
equipe muito bem treinada e capacitada para rea-
lizar os atendimentos e esses serviços também da 
carteira de trabalho e seguro desemprego. É um ve-
ículo totalmente equipado e que permite o alcance 
desses excelentes resultados.

Notícia Max - Quais outras ações a prefeitura vem 
fazendo para geração de empregos na Capital?

Francisco Vuolo - A prefeitura lançou o programa 
Pra Frente Cuiabá, na verdade, quando falamos em 
geração de empregos, esse não é o papel da prefei-
tura em si, e sim fomentar a geração e o programa 
vem justamente para isso, fomentar. 

Ele é divido em cinco pilares, um deles é o Sine da 
Gente, o segundo, Enem digital, um cursinho para 
pré-vestibulares que já foi ministrado para mais de 
dois mil alunos, com professores extremamente 
qualificados. Nesse sentido também estamos tra-
balhando a oferta de vaga de estágio para os que 
prestarem o Enem digital, cumprirem o censo de 
frequência, fizer os simulados, redação e entrar na 
faculdade a prefeitura vão abrir 20 vagas de está-
gios remunerados para absorver essa mão de obra 
do primeiro emprego. 

Terceiro é o Qualifica Cuiabá, que é um programa 
também iniciado pela primeira-dama Márcia Pi-
nheiro na primeira gestão do prefeito Emanuel Pi-
nheiro, que agora ganha uma roupagem maior, que 
vai além do social, pois estamos desenvolvendo em 
parceria com a nossa Pasta e a Secretaria Munici-

Foram mais de 300 cartas para empresas e foram 
efetivados 46 empregos até o momento, pessoas 
realmente foram contratadas. Pessoas essas que 
não tinham recursos sequer para poder-se deslo-
car ao Sine.

No Qualifica estamos treinando e qualificando to-
dos os nossos estagiários, que são 235 que a pre-
feitura tem, em parceria com a Corregedoria Ge-
ral, de orientação para que eles entendam o papel 
deles enquanto servidores públicos.

O secretário municipal de Agricultura, Trabalho e De-
senvolvimento Econômico, Francisco Vuolo, afirmou 
que a Gestão Pinheiro tem investido pesado, através da 
criação de vários programas, na geração de empregos 
e renda.

Segundo ele, as ações desencadeadas em parceria com 
outras Pastas e iniciativa privada, faz parte de uma de-
terminação do prefeito Emanuel Pinheiro (MDB), con-
tribuindo para melhoria na qualidade de vida da popu-
lação cuiabana.

“O maior investimento que o prefeito Emanuel pediu é 
para investir no capital humano, nas pessoas, pois to-
dos esses pilares têm como viés o cidadão, e a partir daí 
que temos a construção de uma sociedade mais forte”, 
disse durante entrevista ao Notícia Max.

“O maior investimento que o prefeito 
Emanuel pediu para fazer é no capital 
humano”

pal da Mulher, cursos profissionalizantes e a intenção 
nossa é preparar a mão de obra para ofertá-la no mer-
cado de trabalho, que vão desde jardineiro, operador 
de computadores, até soldadores, eletricistas, pedrei-
ro, tudo isso esse ano, com mais de mil vagas que 
estão sendo ofertadas, buscando reduzir o índice de 
desemprego da Capital.

Além disso, no Qualifica estamos treinando e qualifi-
cando todos os nossos estagiários, que são 235 que a 
prefeitura tem, em parceria com a Corregedoria Geral, 
de orientação para que eles entendam o papel deles 
enquanto servidores públicos. Quarto temos o Agro 
da Gente, um belíssimo programa voltado para agri-
cultura familiar. 

Nele terá quatro cadeias produtivas que iremos for-
talecer desde a cadeia das aves até frutas, legumes e 
verduras e a do leite. Para cada uma dessas cadeias 
produtivas temos uma ação específica dentro do pro-
jeto de orientação da produção até a comercialização, 
para que as famílias garantam seu sustento, evitando 
o êxodo rural. Estamos fazendo parcerias com várias 
entidades que compõe essa ação, com a expectativa de 
fortalecimento a zona rural.

O quinto é o Cuiabanco, estamos formatando a estru-
tura junto com Sebrae para ter orientação técnica, e 
essa carteira de crédito é um instrumento que vai ga-
rantir ao pequeno empresário, microempreendedor, a 
condição de ter acesso ao crédito que varia de R$ 2 
mil a R$ 25 mil onde ele vai poder empreender, in-
vestir em seu negócio. Tirando das exigências que o 
Banco Central exige. 

A prefeitura vai pagar os juros se o empreendedor 
cumprir com seus compromissos, além de parcelar. 
O maior investimento que o prefeito Emanuel pediu 
é para investir no capital humano, nas pessoas, pois 
todos esses pilares têm como viés o cidadão, e a partir 
daí que temos a construção de uma sociedade mais 
forte.

Notícia Max - O senhor assumiu a secretaria com 
o compromisso de trabalhar pela aprovação do tra-
çado da ferrovia Senador Vicente Vuolo chegar até 
Cuiabá. Como está essa questão?

Francisco Vuolo - Isso eu trabalho todo dia, mas o 
foco e determinação do prefeito e uma das razões para 
ter assumido essa Secretaria, não só para podermos 
consolidar esse desenho do traçado e Cuiabá ser bene-
ficiada, mas prepará-la para receber esse modal ferro-
viário que com certeza vai inserir a nossa Capital, não 
só ela, mas todos os municípios do Vale do rio Cuiabá 
em um ciclo de desenvolvimento. Estamos fazendo as 
tratativas com a parte logística, a ferrovia chegará a 
nossa Capital, em breve poderemos anunciar de forma 
oficial. Estamos bastante animados.
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NOSSO
TRABALHO

É FAZER CUIABÁ
 AVANÇAR.

A Câmara de Cuiabá debate, fiscaliza
e aprova o orçamento municipal para

que grandes obras sejam realizadas
e possam fazer diferença na vida

da população, como a construção
dos viadutos José Maria Barbosa

e Murilo Domingos, que desafogaram
o trânsito e facilitaram o dia a dia

dos moradores das regiões.

#TrabalhandoPeloPovoCuiabanoViaduto José Maria Barbosa
Juca do Guaraná
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Botelho: “Foi um semestre de muito 
trabalho, mas que teve resultado positivo”

AVALIAÇÃO DO 1º SEMESTRE /  Da Redação / Com Assessoria

Com mais 45 projetos de leis em tramitação, 603 
indicações e atuando como interlocutor dos muni-
cípios junto ao Governo do Estado, além de ser o 
principal conciliador nos debates na Casa de Leis, 
o deputado Eduardo Botelho (DEM), que também é 
primeiro-secretário da AL, avalia como positivo o 
primeiro semestre no Legislativo estadual.

“Foi um semestre de muito trabalho, teve muita po-
lêmica, mas que teve resultado positivo. Aprovamos 
projetos de relevância à sociedade. Projetos que po-
dem dar alívio para o setor produtivo, como o fundo 
de aval; o que deu recursos para o Desenvolve MT, 
são projetos que vão gerar condições para a econo-
mia voltar a funcionar. A expectativa para segundo 
semestre é de muita luta, de concentrarmos na Lei 
de Diretrizes Orçamentárias – LDO e Lei Orçamen-
tária Anual – LOA. Também de resolver a questão 
dos aposentados, que é um gargalo que ainda não 
conseguimos”, pontuou o parlamentar, que teve 
mais 10 leis sancionadas e que vão melhorar a qua-
lidade de vida da população.

Entre os trabalhos que destaca, Botelho cita a Lei 
11.332/21, de sua autoria, que dispõe sobre o paga-
mento e parcelamento, por meio de cartão de cré-
dito, das contas de energia elétrica. Também foi 
defensor ferrenho da ação que proíbe o corte de 
energia elétrica durante a pandemia da Covid-19. 

A Casa de Leis destinou R$ 100 milhões em ações 
de combate à Covid-19. “Temos envidado esforços 
no Parlamento para contribuir com o governo no 
combate à Covid-19, doença terrível que faz mui-
tas vítimas diariamente. Desde o início da pande-
mia tomamos medidas necessárias para resguardar 
a saúde da população e ajudar o setor econômico”, 
recorda.

O democrata destaca os trabalhos conjuntos que 
estão resultando em ganhos para a população. Foi 
assim que conseguiu adaptar e instalar a Rede Ce-
gonha no Hospital São Lucas, em Várzea Grande; 
contribuiu com a instalação de três postos de vaci-
nação contra Covid-19, sendo um deles no estacio-
namento da ALMT, outro no parque Berneck, em 
VG, e um novo posto em Rondonópolis.

Ele ainda encampou a luta no combate à fome, con-
clamando o agronegócio a doar alimentos para os 
menos favorecidos, bem como o projeto SER Famí-
lia Emergencial, do governo do estado, que liberou 
R$ 150 durante cinco meses, para ajudar famílias 
carentes a superar o momento de pandemia.

“Desde ano passado lutamos contra essa Covid-19 e 
seus efeitos na sociedade, com falta de emprego. Fi-
zemos parceria com a Aprosoja para arrecadarmos 
cem mil cestas básicas, mais o SER Família, com 
o governo e outras ações, como a maternidade de 
Várzea Grande, as centrais de vacinação, tudo para 
ajudar nessa luta”

“Desde ano passado lutamos contra essa Covid-19 e seus efeitos na sociedade, com falta de emprego”, diz Botelho

O democrata destaca os trabalhos conjuntos que estão resultando em ganhos para a população

Após o recesso, Botelho avisa seguirá firme em 
defesa dos projetos em tramitação. 

Dentre eles, que institui o programa de ban-
das e fanfarras na rede pública; que determina 
a contratação de mulheres vítimas de violência 
doméstica e familiar, nas empresas que rece-
bem incentivos fiscais; bem como o que cria o 
projeto Órfãos da Covid-19; o que dispõe sobre 
transporte de alunos com deficiência da rede pú-
blica de ensino; o que dispõe sobre o tratamento 
fisioterapêutico de mulheres mastectomizadas e 
o que autoriza o retorno parcial do público nos 
estádios de futebol.

Foto Reprodução
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Emanuel afirma que Cuiabá está acima da 
média no ranking nacional da imunização

CORONAVÍRUS / NATHANY GOMES – ESPECIAL 

Segundo ele, o bom desempenho se dá porque ‘a vacina chega e vai direto para o braço do cidadão’

“No Centro-Oeste se não for a primeira é a segunda e está acima da média nacional”, afirma o prefeito, ao se referir à 
vacinação contra a covid-19

O prefeito Emanuel Pinheiro (MDB) afirmou na se-
mana passada, que Cuiabá está entre as primeiras ca-
pitais do país no ranking de imunização contra a Co-
vid-19. Segundo ele, o bom desempenho se dá porque 
‘a vacina chega e vai direto para o braço do cidadão’.

Em contrapartida, o emedebista fez questão de es-
clarecer a discrepância entre o município e o estado, 
afirmando que Cuiabá atualmente é referência na apli-
cação de doses, já Mato Grosso ocupa os últimos lu-
gares da lista.

“Cuiabá é, o Estado não. Cuiabá é um case de sucesso, 
pode olhar que Mato Grosso é o último ou penúltimo, 
Cuiabá não. No Centro-Oeste se não for a primeira é 
a segunda e está acima da média nacional, inclusive 
temos de primeira dose cerca de 85% aplicadas, ou 
seja, vacina chegou aqui e vai direto para o seu des-
tino, o braço dos cidadãos cuiabanos”, disse durante 
entrega da nova estrutura de fornecimento de água na 
comunidade Nova Esperança.

Pinheiro atribuiu ainda o rodízio no funcionamento 
dos postos de vacinação na cidade em decorrente do 
atraso ocasionado pelo Governo Federal no envio dos 
imunizantes e afirmou que caso a venda fosse per-
mitida aos estados e municípios, iria adquiri-los de 
maneira emergencial.

Alguns polos são fechados provisoriamente, quando 
há falta de doses no estoque da administração, no en-
tanto, estes são reabertos imediatamente quando há o 
reabastecimento.

Atualmente, a Agência Nacional de Vigilância Sani-
tária (Ansiva), aprovou uso de quatro farmacêuticas, 
são elas, Astrazeneca, Pfizer, Coronavac e a Janssen.

Porém, um grande empecilho tem dificultado a ce-
leridade na abrangência demais grupos prioritários. 
Isto porque os chamados ‘Sommeliers’ – pessoas que 
escolhem a marca da vacina que desejam tomar, não 
estão permitindo o avanço na campanha.

E na semana passada, a Prefeitura de Cuiabá anun-
ciou um reforço por meio da abertura de mais um 
posto, situado no Distrito Industrial, em parceria com 
a Federação das Indústrias do Estado de Mato Gros-
so (FIEMT), o Serviço Social da Indústria (SESI) e 
o Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial (SE-
NAI), voltado especificamente para os trabalhadores 
da indústria.

“Com certeza, conforme a nossa gente for vacinada, 
especialmente a população economicamente ativa, a 
economia vai se reerguendo, se recuperando e, prin-
cipalmente, nossos pais e mães de família cuiabanos 
terão mais tranquilidade e segurança para trabalhar”, 
elencou.
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Projeto já distribuiu 25 mil kits 
a famílias de recém-nascidos

PRIMEIRO BERÇO SUSTENTÁVEL

A ideia é que a caixa berço sirva para dois momentos da vida da criança, durante os meses iniciais como cama e depois para guardar as lembranças

A caixa serve como uma barreira mecânica que impede o 
bebê de se virar enquanto dorme ou de ocorrer acidente 
por ter que dormir com os pais

O projeto Primeiro Berço Sus-
tentável - Caixa do Tesouro, já 
já distribuiu 25 mil kits a famí-
lias de recém-nascidos em Mato 
Grosso. o Projeto visa entregar 
às mães que recebem alta, um 
kit com uma caixa feita de pa-
pelão, forrada com um colchão 
próprio. As mães recebem ainda 
alguns itens de primeira neces-
sidade como lençol, toalha, sa-
bonete, cueiro, fralda de pano, 
brinquedo e uma caixa de lenço 
umedecido.

A ideia do projeto é inspirada 
em uma tradição que teve início 
na Finlândia, inicialmente ape-

nas para famílias pobres, o ber-
ço se popularizou entre todas as 
classes por sua utilidade.

“A miséria era tão grande, o frio 
extremo, não tinha mais cober-
tores, não tinha mais berços, en-
tão as crianças ficavam alojadas 
nessa ideia que foi uma caixi-
nha de papelão, que foi feita pra 
isso, coberta por papéis”, expli-
ca o médico Marcelo Sandrin.

A caixa serve como uma barreira 
mecânica que impede o bebê de 
se virar enquanto dorme, sendo 
que isso pode ser uma das cau-
sas da chamada morte súbita. 

Ela também protege a criança de 
um possível esmagamento, que 
pode acontecer quando os pais 
dormem com o recém-nascido na 
mesma cama.

“Não é uma mortalidade grande, 
mas esses eventos dão entre meio 
e um por cento da mortalidade in-
fantil até o primeiro ano. A morte 
subida e o esmagamento”, frisa 
Sandrin.  A ideia é que a caixa 
berço sirva para dois momentos 
da vida da criança, durante os 
meses iniciais como cama e de-
pois para guardar as lembranças. 
(Com informações do Bom Dia 
MT)
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NOSSO
TRABALHO

É FAZER CUIABÁ
 AVANÇAR.

A Câmara de Cuiabá debate, fiscaliza
e aprova o orçamento municipal para

que grandes obras sejam realizadas
e possam fazer diferença na vida

da população, como a construção
dos viadutos José Maria Barbosa

e Murilo Domingos, que desafogaram
o trânsito e facilitaram o dia a dia

dos moradores das regiões.

#TrabalhandoPeloPovoCuiabanoViaduto José Maria Barbosa
Juca do Guaraná



Suportem-se uns aos outros e perdoem as queixas que ti-
verem uns contra os outros. Perdoem como o Senhor lhes 
perdoou. Colossenses 3:13

PURÊ DE BATATA AGUADO: quando isso aconte-
cer, salpique um pouco de leite em pó por cima e 
misture bem.

A QUANTIDADE DE FEIJÃO: o feijão faz parte do 
dia a dia do brasileiro, mas é importante calcular a 
quantidade certa para não desperdiçá-lo! 1 xícara 
(chá) de feijão cru é o suficiente para servir 3 
pessoas depois de pronto.

MOLHO EMPELOTADO: alguns molhos à base de 
farinha de trigo podem correr o risco de empelotar. 
Quando isso acontecer, não se desespere! Basta 
passar o molho por uma peneira. Mas lembre-se de 
deixar o molho esfriar se a peneira não for de metal.

MOLHO SALGADO: pesou a mão no sal? Coloque 
uma pequena fatia de pão no molho e cozinhe por 
mais alguns minutos.

REQUENTAR CAFÉ: algumas pessoas tem o cos-
tume de requentar o café no micro-ondas, mas caso 
você não tenha um, o melhor a fazer é requentá-lo 
em banho-maria. Nunca requente diretamente na 
panela porque isso pode queimá-lo e mudar o sabor 
completamente.

LIBRA
Semana de destaque nas relações, principalmente no âmbito de 
amizade e trabalho. Vale a pena colocar suas novas ideias em 

prática e fazer acontecer junto das pessoas. A união faz a força nesta 
semana.

ESCORPIAO
Semana que potencializa seus sonhos, sua visão e sua vontade 
de voar. Justamente por isso, você pode planejar uma viagem 

de férias com a família ou algum passeio apenas para espairecer. 
Cursos também não estão descartados e você poderá querer começar 
aprender coisas novas.

SAGITARIO
Esta semana vai exigir muita coragem e persistência da sua 

parte. Você pode sentir um saudosismo imenso, mas, ao mesmo 
tempo, se conseguir fluir no positivo do mar de emoções no qual está 
mergulhado.

CAPRICORNIO
A semana pede para acreditar em si mesmo e no seu poder de 
liderança. Podem surgir desafios que os deixarão mais fortes e 

destemidos, mas a vida vai exigir coragem para receber o novo e 
deixar o velho para trás. 

AQUARIO
A semana pede liberação das emoções e das travas que impedem 

você de realizar! Você pode sentir instabilidades emocionais e ansie-
dades no início da semana. Isso, porém, melhora a partir da Lua Nova 
em Câncer, no dia 9, que traz possibilidades de renovar a sua rotina. 
Haverá mais organização.

PEIXES
A semana tem o toque especial das crianças. Essa pureza e essa 

magia estarão presentes mesmo que você não tenha filhos. Portanto 
se prepare para uma semana de mais dedicação às crianças da sua 
vida e fique atento às boas novas que podem surgir no horizonte. 

o r ó s c o p oh

a

i c a sd

ARIES
A semana pede foco e discernimento, além de consciência 
para impor limites com amorosidade. Vai ser preciso dizer 

“não” para algumas situações que não agregam em nada e saber 
descansar quando o corpo pedir. Se não fizer isso, pode sobrecar-
regar sua saúde, ficando muito cansado e rendendo muito pouco. 

TOURO
Esta semana é ótima para divulgar suas intenções, comunicar, 

vender e fazer negócios. A Lua Nova em Câncer vai se comunicar 
com Netuno em Peixes, o que vai trazer movimento para a sua vida. 
É hora de colocar em prática seus projetos, divulgando-os ou apenas 
se colocando na direção do que faz o seu coração vibrar.

GEMEOS
A semana começa com uma Lua Minguante e termina com 
uma Lua Nova, por isso é bem importante diminuir o ritmo e 

se debruçar sobre novas ideias e projetos que foram deixados de 
lado ou acabaram procrastinados. Se conseguir colocar o trabalho 
atrasado em dia, você poderá ter seu devido e merecido descanso 
no final de semana.

CANCER
A semana inicia pedindo foco no trabalho e em seus projetos. 

Não vai ser possível continuar procrastinando! Isso pode trazer uma 
sobrecarga e o cansaço pode te desanimar. 

LEAO
Vai ser uma boa semana para se deixar levar pela onda de 
sorte que pode bater, ou seja, saber aproveitar as oportuni-

dades é fundamental, bem como deixar ir embora as coisas ruins.

VIRGEM
Nesta semana você encontrará uma força muito grande para 

lutar por aquilo que quer e também para defender as causas e as 
pessoas que ama. A força estará com os virginianos! É importante 
apenas não enfrentar Deus e o mundo sem ter uma causa definida; 

Ingredientes
3 colheres de sopa de azeite 2 colheres de sopa de vinagre de vinho 
tinto Suco de 1 limão 1 colher de sopa de mostarda Dijon 1 colher de 
sopa de manjericão fresco picado 1 colher de sopa de salsa fresca 
picada 2 dentes de alho (picados) 1/2 colher de chá de sal 1/2 colher de 
chá de pimenta preta 1 pequena abóbora amarela (cortada em pedaços 
de 1/4 de polegada) 1 cebola vermelha(cortada em 8 partes) 1 pimentão 
vermelho (cortado em 8 partes) 1 berinjela japonesa (cortada em fatias 
de 1/4 de polegada) Carne (frango, carne bovina, porco, cordeiro)

Instruções
Primeiramente, misture azeite , vinagre, suco de limão, mostarda, 
manjericão, salsa, alho, sal e pimenta preta juntos em uma tigela 
pequena. Em segundo lugar, coloque os legumes cortados em um saco 
plástico que possa ser fechado novamente. Despeje a marinada sobre 
os legumes, misture para cobrir e selar o saco. Coloque a sacola na 
geladeira e deixe descansar por 1 a 3 horas. Em seguida, preaqueça a 
grelha em fogo médio. Coloque legumes, alternando com a carne em 
espetos. E por fim, use a marinada de reserva para escovar legumes 
enquanto eles cozinham.

U L I N Á r I ac

LimeNtaNdo a aLma

Espetinho de carne com legumes

PEIXE ASSADO SEM GRUDAR NA ASSADEIRA: 
para não perder nenhum pedacinho, o melhor é 
assá-lo por cima de uma cama de batatas fatias. 
Além de impedir que ele grude, o seu prato fica 
ainda mais saboroso!

COUVE-FLOR BRANQUINHA: na hora de cozi-
nhar a couve-flor na água e sal, acrescente um 
pouco de leite. Ele a deixará branquinha.

COMIDA CONGELADA SABOROSA: se você 
pretende congelar uma refeição, evite usar muito 
tempero, já que ele pode ficar mais acentuado, 
prejudicando o sabor da sua comida.

POLENTA FRITA CROCANTE: a dica para que a 
sua polenta não fique murcha por fora na hora 
de fritar é passá-la na farinha de trigo antes. Ela 
vai ficar macia por dentro e com uma deliciosa 
casquinha crocante por fora.

PROPORÇÃO DOS TIPOS DE GELATINA: viu uma 
receita que leva gelatina em pó e você só tem 
gelatina em folha ou vice-versa? Saiba que 1 
colher (sopa) de gelatina em pó equivale a uma 
folha de gelatina.

a
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10 dicas para facilitar a sua vida na cozinha
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As gêmeas Natacha e Bianca Carvalho... O 
toque de beleza dupla da coluna da semana!! 
Amooooo!!

Aniversariante da semana, o querido Rodrigo Vandoni. 
Na foto com sua bela esposa Nath Jardim. Felicidades!!

O top Dj Thiago Faisão, arrasando na Flórida!

Andy Mattos, abalando por onde passa... Dessa vez em 
Maceió!

A bela psicóloga e Coordenadora da Secretaria da Mulher, 
Thayssa Ferraz, dando close por aqui!!

Quer acabar com as gordurinhas localizadas? 
Lipo enzimática: são enzimas, proteínas que 
aceleram reações químicas e destroem células 
adiposas. Melhoram a circulação sanguínea, 
queimando a gordura, alem disso, o tratamento 
é rápido e indolor. Agende avaliação gratuita: 65 
99223 1953.

Carvalho
JORNALISTA E COLUNISTA SOCIAL

IRENEIRENE
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